

Télégramme à Antonov-Ovseenko sur la libération d'Odessa

Christian Rakovsky

Source: Pierre Broué, Rakovsky ou la révolution dans tous les pays. Paris, Fayard, 1996, pp. 153-154.

Le 10 avril 1919

Au nom du Gouvernement ouvrier et paysan, transmettez ses salutations les plus chaleureuses aux régiments, bataillons et batteries de toutes les unités de l'Armée rouge à l'occasion de la libération d'Odessa¹.

De toutes les glorieuses victoires dont s'est couverte l'Armée rouge, et qu'elle a fait entrer dans l'histoire de la révolution mondiale en Ukraine, la prise d'Odessa a la signification mondiale la plus grande.

Le bastion de l'impérialisme international rapace était en Ukraine méridionale. Le même jour, le téléphone nous apporte cette joyeuse nouvelle de la proclamation de la République des soviets de Bavière et l'entrée de nos troupes dans la péninsule de Crimée.

Devant les vainqueurs d'Odessa s'ouvrent des perspectives nouvelles. Les ouvriers et paysans révoltés de Bessarabie, Bukovine et Galicie nous appellent à l'aide. Vers eux à travers les Carpates se tendent les mains de l'Armée rouge de la République socialiste soviétique hongroise.

Les ouvriers et les paysans d'Ukraine sont convaincus que leur avant-garde révolutionnaire – l'Armée rouge d'Ukraine – va réaliser sa devise : « *En avant, en avant, en avant et toujours en avant !* »

Je propose aujourd'hui pour des récompenses les commandants et les unités qui se sont particulièrement distingués et aussi ceux qui ont dirigé l'opération sur Odessa.

En même temps, je proposerai de récompenser pour « services distingués » à Marioupol les unités rouges et leurs commandants.

Vive l'Armée rouge en Ukraine !
Vive l'Armée rouge de la République soviétique du monde !
Vive la révolution mondiale !
Vive Odessa la Rouge !

C. Rakovsky
[Président du Conseil des Commissaires du peuple de la République socialiste soviétique d'Ukraine]

¹ Les troupes françaises d'occupation du général Franchet d'Espèrey avaient été évacuées par mer, après s'être retirées également de Kherson et de Nikolaïev fin mars 1919.